



SYNDICAT INTERCOMMUNAL DU VUACHE

# RAPPORT D'ACTIVITE 2023



## SOMMAIRE :

↳ Travaux d'entretien sur les milieux naturels du piémont du Vuache :	3
↳ Mise en œuvre du Projet Agro-environnemental et Climatique (PAEC) :	3
↳ Organisation de quatre chantiers participatifs :	5
↳ Opération en faveur de la Chevêche d'Athéna :	6
↳ Accompagnement de la transition du territoire :	6
↳ Tailles de restauration et d'entretien des arbres fruitiers :	6
↳ Les rencontres animales ... le jeu de l'amour & du hasard :	6
↳ Sorties découvertes dans les Espaces Naturels Sensibles :	7
↳ Formation au greffage des arbres fruitiers :	8
↳ Entretien et valorisation des sentiers de randonnée :	8
↳ Travaux sur le GR « Balcon du Léman » :	8
↳ Un crapauduc permanent à Viry ? :	8
↳ Animation du site Natura 2000 :	9
↳ Promotion du Pays du Vuache :	9
↳ Trois « Randos Vuache » en 2023 :	9
↳ Accueil d'une étudiante / Aménagements sur les sentiers du Vuache :	10
↳ Animations « Corridors biologiques » dans les écoles :	10
↳ Suivi floristique / Protocole RhoMéo flore :	11
↳ Vandalisme sur le Parcours de Découverte du Vuache :	11
↳ Inauguration du chemin « Jacques Bordon » :	12
↳ Chantiers de lutte contre les espèces exotiques envahissantes (EEE) :	12
↳ Fête du Salève :	12
↳ Un « guide de bonnes pratiques » dans les espaces naturels :	13
↳ Opération « Bidoyon » 2023 :	13
↳ Aujourd'hui, je nettoie ma planète :	13
↳ Site Natura 2000 du « Massif du Mont Vuache » :	14
↳ Animations automnales :	14
↳ Entretien des prairies sèches et des friches à molinie :	15
↳ Des étudiants à la découverte du Pays du Vuache :	15
↳ Un observatoire de la faune sauvage en rive gauche du Rhône :	16
↳ Fête des Vergers : une très belle édition 2023 !	16
↳ « Sur les Rives de la Vosogne », une nouvelle randonnée sur les communes de Vulpens, Dingy-en-Vuache et Valleiry :	17
↳ Plantation d'arbres fruitiers de variétés traditionnelles :	17
↳ Sorties découvertes pour les écoliers de Viry :	17
↳ Un nouveau site internet pour le SIV :	17
↳ Réhabilitation du pont du Pissieu :	18

## RAPPORT D'ACTIVITE 2023

### ► Travaux d'entretien sur les milieux naturels du piémont du Vuache :



**Mercredi 4 janvier**, les élèves du Bac Pro GMNF (Gestion des Milieux Naturels et de la Faune) de l'ISETA (Institut des Sciences, de l'Environnement et des Territoires d'Annecy) sont intervenus dans les Bois de l'Herse (Prés Vanzy / commune de Clarafond-Arcine) pour des travaux de débroussaillage du bas marais.



Puis les **21 et 28 février**, cette fois-ci sur la commune de Chaumont, les mêmes étudiants ont réalisé l'entretien de la remarquable prairie sèche du Mont, visant à supprimer la végétation ligneuse envahissante (pruneliers notamment).



Enfin, ils sont intervenus **les 14 et 15 mars** sur la friche à molinie du Pré Jarvan (Chaumont), pour effectuer le fauchage du site.

Ces opérations s'inscrivent dans le cadre du Contrat de Territoire Espaces Naturels Sensibles (CTENS) « *Vuache Champagne Genevois* » (mesures n°2, 6 et 8), soutenu par le Département de la Haute-Savoie (CD74).

### ► Mise en œuvre du Projet Agro-environnemental et Climatique (PAEC) :

Un quatrième comité de pilotage pour le Projet Agro-environnemental et Climatique (PAEC) « *Salève – Vuache - Usses* » a été organisé à Archamps le **lundi 16 janvier**, afin de présenter les résultats des deux appels à projets (MAEC et Animation), de valider une deuxième version du budget prévisionnel et de proposer une convention de partenariat entre les trois structures : le Syndicat Mixte du Salève (SMS), le Syndicat Intercommunal du Vuache (SIV) et le Syr'Usses (Syndicat de rivière Les Usses).

Une soirée d'information a ensuite été organisée le **mardi 28 mars** à Chaumont pour présenter le projet aux agriculteurs du territoire (une vingtaine de participants).

Cette soirée était animée par les syndicats, en partenariat avec la Chambre d'agriculture Savoie Mont-Blanc (CA 73/74) et le Conservatoire d'Espaces Naturels de Haute-Savoie (CEN74 / ASTERS).

Enfin, les **3 et 7 avril** ont eu lieu à Chaumont les permanences pour les agriculteurs du secteur « Vuache et Usses » souhaitant s'engager dans une ou plusieurs MAEC. 16 exploitants ont été reçus (une heure chacun).



Puis au **début de l'été**, le SIV a participé à la rédaction des diagnostics et des plans de gestion (documents obligatoires pour bénéficier des MAEC), aux côtés des techniciens de la Chambre d'agriculture :

Pour le GAEC « Perce-Neige » à Chaumont, ce travail a été effectué le **22 juin** (photo). Les sites à enjeux concernés étaient : le sud du Marais des Hospices et les prairies humides des Teppes.



Pour le GAEC « De Loblaz », situé également à Chaumont, le diagnostic et le plan de gestion ont été rédigés le **7 juillet**.

Les sites à enjeux concernés sont : les zones humides du Dauzet (prairie et marais) et à la pelouse sèche du Pré du feu.



Enfin pour le GAEC « La ferme du Sabot de Vénus » à Cessens (Savigny), la réunion de travail avec les exploitants a eu lieu le **25 juillet**.

Sites à enjeux concernés : prairie naturelle du Crêt Caillet (Dingy-en-Vuache et Vulpens) et pâturages du Vuache.

## ❖ Organisation de quatre chantiers participatifs :

Le **samedi 28 janvier** a eu lieu le premier chantier participatif de l'année, autour de l'Ecopont de Viry. Au programme : entretien des zones naturelles situées autour de l'écopont, gestion des espèces exotiques envahissantes, restauration des mares, etc. Animation : Associations de protection de la Nature Apollon74 et France Nature Environnement (FNE). 17 participants.

Mesure n°15 du CTENS, financée par la société ATMB (Autoroutes et Tunnel du Mont-Blanc) et l'Etat de Genève.



Toujours sur la commune de Viry, le SIV, l'association Apollon74 et la Ligue pour la Protection des Oiseaux (LPO) ont organisé le **samedi 18 février** un chantier « *Crapauducs et Ouverture de mares* ».

Les trente participants ont ainsi pu installer deux dispositifs anti écrasement (filets) le long de la route « de la Côte » (RD 18 et 34) et réouvrir plusieurs mares situées dans le Bois de la Rippe (où viennent se reproduire les amphibiens).

342 amphibiens ont été collectés cette année, appartenant à trois espèces différentes : Grenouille rousse, Crapaud commun et Salamandre tachetée.

Le **vendredi 24 février** s'est déroulé un troisième chantier participatif au sein du « *Bois du Ban* » (commune de Viry). Les vingt bénévoles présents ont participé à l'entretien du site et notamment au débroussaillement des clairières et au curage des mares (crées pour le Sonneur à ventre jaune, crapaud protégé au niveau national).

Cette journée était animée par le Groupe Herpétologique Haut-Savoyard et l'association Apollon74.



Enfin, le **lundi 6 mars** a eu lieu le dernier chantier participatif de l'hiver sur les « *Prairies sèches des Tirées et du Grand Nant* » (communes de Jonzier-Epagny et Minzier).

Les quinze participants ont débroussaillé les zones ouvertes, maîtrisé l'avancée des lisières et ramassé et mis en tas les déchets de coupe.

Le chantier était encadré par le SIV et l'association Apollon74.

## ↳ Opération en faveur de la Chevêche d'Athéna :

Comme chaque année, une visite des nichoirs à Chouette Chevêche et à passereaux (installés dans le Pays du Vuache) a été organisée avec Christian Prévost de la LPO.

Celle-ci a eu lieu le **mercredi 1<sup>er</sup> février**, avec identification des espèces nicheuses (malheureusement aucun indice de présence de la Chouette Chevêche) et nettoyage des nichoirs occupés (par des mésanges charbonnières et des étourneaux notamment, mais également par des frelons ...).



## ↳ Accompagnement de la transition du territoire :



**Samedi 4 février**, le SIV a participé à la deuxième édition du Festival de la Transition Environnementale Citoyenne (TEC), organisée à l'Arande par la municipalité de Saint-Julien en Genevois.

Un stand a ainsi été installé au sein du village de la TEC pour présenter les richesses du Pays du Vuache et diffuser de la documentation, notamment sur les itinéraires de promenade et de randonnée.

## ↳ Tailles de restauration et d'entretien des arbres fruitiers :

La saison de restauration et d'entretien des vergers traditionnels haute-tige du territoire s'est déroulée du **6 février au 3 mars**. Elle a été assurée par l'équipe technique spécialisée du Syndicat Mixte du Salève (Fabrice Bovagne, Samuel Bois et Benoit Thevenot), mise à la disposition du SIV sur plusieurs périodes de l'année.

Le bilan de l'année 2023 est très positif avec 116 arbres fruitiers taillés : 35 poiriers, 61 pommiers et 20 « autres » (pruniers, cerisiers, etc.). En 25 ans d'actions, c'est 2 757 interventions qui ont été réalisées chez 276 propriétaires différents !



## ↳ Les rencontres animales ... le jeu de l'amour & du hasard :

L'exposition itinérante créée en 2013 par la Maison du Salève, l'Etat de Genève et le SIV et renouvelée en 2022 dans le cadre du CTENS (mesure n°19) a été installée le **mardi 7 février** au Centre ECLA de Vulpens, dans le cadre d'une animation proposée par la MJC du Vuache pour les vacances scolaires.



Cette exposition a pour objectif de sensibiliser le public (notamment les enfants) sur les « Corridors biologiques ». Elle se présente sous la forme d'un jeu où les participants se mettent dans la peau d'un animal (Sanglier, Lynx, Chouette Chevêche, Sonneur à ventre Jaune ou Grand Capricorne) et doivent parcourir le territoire du genevois franco-suisse pour rejoindre leur âme sœur. Obstacles ou couloirs naturels de déplacement rendront le parcours plus ou moins difficile !

L'exposition a ensuite été installée du **2 au 31 mars** au sein de l'Ellipse de Viry, dans le cadre d'une animation proposée par la MJC et la Médiathèque de Viry, en lien avec le Festival du film vert. Enfin, la Maison de santé du Pays du Vuache à Valleiry a accueilli l'exposition du **1<sup>er</sup> au 30 juin**.

## ﴿ Sorties découvertes dans les Espaces Naturels Sensibles :

La première animation « nature » de l'année s'est déroulée le **samedi 25 février** sur la commune de Clarafond-Arcine. Cette soirée « *Enquête du Lynx* » a permis aux quinze participants d'évoluer le long des falaises protégées du versant Sud-Ouest du massif du Vuache et de rechercher des indices de présence du plus grand félin d'Europe. L'animation était assurée par l'association Apollon74. En raison d'une forte bise, il n'a pas été possible d'entendre le rut du Lynx, comme espéré. La soirée a permis malgré tout de faire de belles observations.

**Samedi 13 mai**, sortie découverte « *Les oiseaux du printemps* », au sein de la remarquable friche à molinie sur argile de Champ Vautier (commune de Chevrier). Animation : Association Apollon74. 5 participants.



**Samedi 20 mai**, animation Nature « *La nuit des papillons !* », sur les prairies naturelles du Crêt Caillet (Dingy-en-Vuache). Animation : Apollon74 et SEPNS (Société pour l'Etude et la Protection de la Nature en Semine). 6 participants.

**Dimanche 28 mai**, sortie découverte « *De forêts en pâturages ... sur le Vuache* », sur le chemin de Grande Randonnée (GR) « *Balcon du Léman* », du chef-lieu de Chaumont jusqu'au sommet de la montagne. Animation : SEPNS et LPO. 8 participants.



**Samedi 17 juin**, sortie découverte « *Papillons et Libellules* », au sein du biotope protégé des Teppes de la Repentance (commune de Viry). 8 participants. Animation : Apollon74.



## ↳ Formation au greffage des arbres fruitiers :

Dans le cadre du programme de sauvegarde des vergers traditionnels du territoire, le SIV a organisé le **vendredi 7 avril** à Vulpens (Mairie) une matinée de formation au greffage des arbres fruitiers.

Celle-ci était animée par Monsieur Rémy Bazeau de l'association des Croqueurs de Pommes de Haute-Savoie. Une douzaine de participants.

## ↳ Entretien et valorisation des sentiers de randonnée :

Du **17 au 28 avril**, l'équipe technique du SIV a effectué la visite annuelle du réseau de sentier.

Elle a aussi installé le nouveau mobilier d'interprétation pour les boucles « *Sur le sentier des douanes* » à Valleiry et « *Une boucle à saute frontière* » à Viry.



## ↳ Travaux sur le GR « Balcon du Léman » :



Le **mercredi 19 avril**, le SIV a réceptionné les travaux d'aménagement sur le GR® « *Balcon du Léman* » (sentier d'intérêt départemental de niveau 1), sur une portion située dans les hauteurs du village de Chevrier. Ceux-ci ont consisté en une reprise complète du chemin et du fossé et à la mise en place d'un avaloir d'eau pluviale.

Entreprise retenue : GRUAZ TP Jean et fils.

Montant des travaux : 10 400 € TTC.

Financements : Département de la Haute-Savoie : 6 050 € (70 % du montant HT), SIV : 3 300 €, commune de Chevrier : 1 050 €.

## ↳ Un crapauduc permanent à Viry ? :

L'étude de faisabilité pour l'aménagement d'un passage à amphibiens le long de la RD 34, au nord-est de « La côte » (commune de Viry) a été lancée le **vendredi 5 mai**. S'il s'avère pertinent et réalisable, cet ouvrage permettra aux animaux de traverser la route en toute sécurité et de rejoindre les sites de pontes naturels présents dans les Bois de la Rippe (photo).

L'étude a été confiée au bureau TEREOT. La maîtrise d'ouvrage est assurée par le Conseil Départemental de Haute-Savoie (Mesure n°13 du CTENS).





## ❖ Animation du site Natura 2000 :

**Samedi 13 mai**, le SIV a participé à la seconde édition de la « *Run Color du Vuache* » organisée par le Conseil municipal des jeunes de Vulpbens.

La tenue d'un stand de ravitaillement par la Présidente du SIV au lieu-dit « *Tire-Cul* » a été l'occasion de diffuser la plaquette d'information sur le site Natura 2000 du « *Massif du Mont-Vuache* ».

## ❖ Promotion du Pays du Vuache :

Ce même samedi, dans le cadre de la cinquième édition du festival « *Made in chez moi et pi d'pas loin* », installé sur le parvis de l'école de Valleiry, les élus du SIV ont animé un stand sur les richesses du Pays du Vuache. Ils ont notamment distribué les fiches-topo de valorisation des itinéraires de promenade et de randonnée du territoire.



Puis le **samedi 20 mai**, dans le cadre de la rencontre de tous les Savigny de France et de Suisse, le SIV présentait une exposition sur les richesses naturelles du Pays du Vuache.

## ❖ Trois « Rando Vuache » en 2023 :

Dans le cadre de l'USEP (Union sportive de l'enseignement du premier degré) et en partenariat avec le SIV, Madame Nathalie Schultz (directrice de l'école de Chevrier) a organisé cette année plusieurs « Rando Vuache » : une au printemps sur le « *Sentier Nature du Vuache* » (Jonzier-Epany) et deux à l'automne sur le sentier d'interprétation « *De Nant en Rhône* » (Clarafond-Arcine).



Le **jeudi 25 mai** donc, quinze classes ont participé à la première « Rando Vuache » de 2023 (4 classes de Vulpbens, 4 classes de Savigny, 3 classes de Chevrier, 2 classes de Chêne et 2 classes d'Usinens), soit environ 450 enfants sur le « *Sentier Nature du Vuache* » !

Puis le **mardi 3 octobre**, 270 élèves de MS à CE2 ont randonné sur le sentier « *De Nant en Rhône* » et enfin le **mardi 10 octobre**, ce sont environ 200 élèves qui ont fait le même parcours (CE2 et CM). Classes participantes : Chêne, Chevrier, Feigères, Savigny et Vulpbens.

Comme à chaque édition, tous les enfants se sont rassemblés à midi pour le pique-nique, puis ils ont participé à différents ateliers (par exemple : « *Les plantes indigènes dans l'artisanat traditionnel* » animé par le SIV ou « *Découverte des insectes* » ou encore « *L'histoire du Moulin et son lac* » animés par Jacques Bordon, etc.). Enfin, ils ont effectué des chants et des danses en communs !

## ⚡ Accueil d'une étudiante / Aménagements sur les sentiers du Vuache :

Du **5 juin au 13 juillet**, le SIV a accueilli Méline Hertzog, étudiante en Bac Pro GMNF à l'ISETA, pour un stage de six semaines. Aux côtés des techniciens du syndicat, Méline a notamment participé aux opérations suivantes :

- Entretien du mobilier de balisage et débroussaillement des secteurs enherbés,
- Renforcement de la barrière de l'observatoire de la migration à Chevrier,
- Réouverture du point de vue à l'extrémité Nord du Vuache (en face du Fort L'Ecluse).



Un renvoi d'eau supplémentaire a également été installé au-dessus du chef-lieu de Chaumont, sur le GR « *Balcon du Léman* ».



Puis, l'équipe technique a réalisé la pose de plusieurs panneaux d'information :

- Un panneau « *Pierre à cupules* » aux Grandes Chises (Clarafond-Arcine),
- Un panneau d'accueil pour le départ des boucles « *Aux sources du Parnant* » et « *Boucle VTT de la Semine* » / Parking de l'église de Clarafond,
- Trois panneaux « *Alpage* » sur les pâturages du Vuache.



Enfin, des travaux plus conséquents ont été réalisés sur la boucle « *Aux sources du Parnant* » pour réhabiliter la portion de sentier effondrée en bas du hameau de Fruitière (commune de Clarafond-Arcine), en collaboration avec monsieur Pierre Mermier.

## ⚡ Animations « Corridors biologiques » dans les écoles :



Dans le cadre du CTENS (Fiche action n°19, cofinancée par ATMB), l'association Apollon74 a été mandatée par le SIV pour proposer aux écoles des onze communes du territoire des animations sur le thème des « Corridors Biologiques ». Animations réalisées : **12 et 19 juin** à Jonzier-Epagny, **13 juin** à Valleiry, **19 et 20 juin** à Malagny, **22 juin** à Chêne, **26 et 29 juin** à Viry, **30 juin** à Dingy-en-Vuache, **3 juillet** à Minzier, **4 juillet** à Valleiry et **6 juillet** à Vers. Les animations pour les communes de Chevrier, Clarafond-Arcine, Savigny et Vulpens ont été réalisées en **septembre**.

## ☛ Suivi floristique / Protocole RhoMéo flore :



Dans le cadre du CTENS, un suivi floristique (protocole RhoMéo flore) a été mis en place en partenariat avec le CEN74 dans le but d'évaluer l'état de conservation de deux zones humides gérées par le SIV (le Marais des Hospices et les bas marais alcalins du Bois de l'Herse), ainsi que les pressions exercées sur ces milieux.

Trois indicateurs opérationnels ont été évalués : Indice floristique d'engorgement, Indice floristique de fertilité du sol et Indice de qualité floristique. Un premier suivi a été effectué en 2020. Le second a été réalisé les **27 et 28 juin**.

Les indices ont ensuite été comparés par site. Les résultats suggèrent une augmentation de l'indice de qualité floristique entre 2020 et 2023. Les relevés réalisés au sein du marais montrent une réinstallation progressive satisfaisante de la prairie à molinie et du bas-marais à schoin noir après travaux entre 2020 et 2023. Les relevés floristiques montrent également une végétation nettement plus diversifiée et typique en 2023 qu'en 2020.

## ☛ Vandalisme sur le Parcours de Découverte du Vuache :

Au début de l'été, un des dix panneaux du Parcours de découverte du Vuache a été vandalisé, entièrement tronçonné aux pieds (photo de droite). Il s'agit du panneau n°3 situé dans l'ancienne carrière du Malpas, sur la commune de Chaumont. Celui-ci permettait aux visiteurs de découvrir les « miroirs » (ou plans) de la célèbre faille du Vuache.

*Rappelons que cet aménagement, réalisé en 2005 par le SIV (SIPCV à l'époque), est constitué de dix stations, chacune équipée d'un parking et d'un panneau d'information, renseignant le visiteur sur la géologie, la faune, la flore ou encore l'histoire du massif du Vuache. Ce parcours a été complété en 2009 par un livret d'accompagnement intitulé : « Le Vuache, montagne insolite ... », conçu par le naturaliste Jacques Bordon et par deux géologues de l'université de Genève : Jean Charollais et Bruno Mastrangelo.*



Ces deux réalisations ont été le fruit d'un riche partenariat entre élus, scientifiques et associations françaises et suisses et ont pu voir le jour grâce au soutien des collectivités publiques et de quelques structures privées, notamment la Société ATMB. En 2017, Celle-ci a d'ailleurs financé l'actualisation et le renouvellement de tous ces panneaux, en partenariat avec le Département de la Haute-Savoie.

Le panneau du Malpas avait donc moins de six ans lorsqu'il a été tronçonné (et dérobé). Le préjudice financier s'élève à plus de 2 000 €. Les élus du SIV ont déposé une plainte à la Gendarmerie de Valleiry le **7 juillet**. Le panneau a été remplacé le **1<sup>er</sup> décembre** (photo).

## ﴿ Inauguration du chemin « Jacques Bordon » :

Le **samedi 8 juillet** a été inaugurée la plaque posée sur le massif du Vuache en l'honneur du naturaliste Jacques Bordon.

Pour l'occasion, élus du SIV et du Pays du Vuache, partenaires scientifiques, amis et famille de Monsieur Bordon étaient rassemblés sur la crête du Vuache (un peu avant le sommet, côté sud-est) afin de dévoiler cette plaque : « *Vous êtes sur le chemin Jacques Bordon (la partie du GR Balcon du Léman traversant le Vuache), baptisé ainsi par le Syndicat Intercommunal du Vuache en 2022, en hommage à ce naturaliste passionné qui, depuis plus d'un demi-siècle, œuvre pour la connaissance et la protection de cette montagne unique.* »



Sylvie Rinaldi, Présidente du SIV, a alors tenu à remercier chaleureusement Jacques Bordon pour l'ensemble des services rendus au syndicat, au Vuache et plus largement au territoire.

Jacques Bordon a ensuite rappelé l'historique de son engagement pour cette montagne, du projet de réserve naturelle dans les années 1980 au SIV, en passant par le SIPCV (Syndicat Intercommunal de Protection et de Conservation du Vuache), le site Natura 2000 du « *Massif du Mont Vuache* » et plus récemment le site ENS (Espace Naturel Sensible).

Enfin Luc Mery, conseiller municipal de Chaumont et membre du bureau SIV a fait un long et beau discours plein d'éloges et a remis à Jacques Bordon, très ému, le dossier de candidature pour l'ordre national du mérite.

A midi les participants étaient invités à un prendre le verre de l'amitié sur les pâturages du Vuache.

## ﴿ Chantiers de lutte contre les espèces envahissantes (EEE) :

Les agents techniques du SIV sont intervenus le **28 juin** sur le site du Marais des Hospices (secteur nord de la parcelle 0B 187) pour une opération de fauchage de solidages : *Solidago gigantea* et *Solidago canadensis*, espèces invasives. Cette action, réalisée chaque année à la même époque, permet de supprimer les pieds fleuris et d'éviter la formation des graines, limitant ainsi le développement des secteurs envahis.



Puis, le **mardi 11 juillet**, le SIV et l'association Apollon74 ont organisé un chantier participatif au sein du biotope protégé de la Vigne des Pères (Viry), consistant à débroussailler les espèces ligneuses envahissantes (faux robinier notamment) et le Solidage, sur les parcelles récemment ouvertes au sud-est du site.



## ﴿ Fête du Salève :

Comme chaque année, le SIV a été invité par le SMS pour participer à la traditionnelle « Fête du Salève ». L'édition 2023 a eu lieu le **dimanche 3 septembre** sur le magnifique alpage de l'Iselet (commune de Cruseilles). L'occasion pour le SIV de faire la promotion de l'offre de randonnée dans le Pays du Vuache.

## ↳ Un « guide de bonnes pratiques » dans les espaces naturels :



*En partenariat avec le Département de la Haute-Savoie, le SIV assure la gestion d'une dizaine de sites labelisés « Espaces Naturels Sensibles » (ENS) : les sites Natura 2000 du « Massif du Mont Vuache » et de « l'Etournel » (rive gauche), les zones humides et friches à molinie sur argile du piémont du Vuache, les biotopes protégés par arrêtés préfectoraux (APPB), les vergers traditionnels haute-tige, etc. Soit environ 2 200 hectares !*

*Situés à proximité de grandes villes, ces espaces naturels sont cependant soumis à diverses pressions. De multiples activités sont notamment pratiquées dans les ENS : des activités sportives, de détentes et de loisirs, mais aussi des travaux forestier et d'entretien, la chasse, des observations et suivis naturalistes, etc.*

Destiné à tous les usagers des espaces naturels, un petit guide de 16 pages a donc été édité **à la fin de l'été**. Il rappelle la réglementation en place sur ces ENS et les bonnes pratiques à adopter pour le bien de tous et la protection de notre environnement.

## ↳ Opération « Bidoyon » 2023 :

Comme chaque année, dans le but de valoriser les fruits issus des vergers traditionnels du territoire, le SMS et le SIV, en partenariat avec les producteurs locaux, ont mis en place plusieurs sites de collecte de fruits : à la Ferme de Ninnin à Beaumont, à la Ferme de Chosal à Copponeix et à la Ferme des hauts de Marlioz. L'opération s'est déroulée du **12 septembre au 13 octobre**.



33 caisses-palettes d'occasion ont pour cela été achetées par les syndicats pour remplacer les palox en bois usagés (acquis en 2011).

Bilan 2023 : 4 832 kg de fruits récoltés. Cependant, en raison d'un début d'automne particulièrement chaud, la conservation des fruits avant transformation a été difficile cette année.



## ↳ Aujourd'hui, je nettoie ma planète :

La sixième édition de l'événement : « *Aujourd'hui, je nettoie ma planète* », a été organisée le **samedi 16 septembre** par le SIV et l'association de protection de la Nature Apollon74, dans le cadre du World Clean Up Day.

Cinq communes ont participé : Chaumont, Chêne, Jonzier-Epagny, Valleiry et Viry. Bilan : une cinquantaine de bénévoles et plus de 1,3 tonnes de déchets récoltés !

## ☛ Site Natura 2000 du « Massif du Mont Vuache » :

Les **28 et 29 septembre** ainsi que le **9 novembre**, se sont tenues plusieurs réunions sur l'avenir des sites Natura 2000 d'Auvergne Rhône-Alpes (AURA). Deux visio-conférences ont été organisées par le Vice-Président Thierry Kovacs et un échange a eu lieu à Thônes, au sein de la Communauté de communes, entre tous les opérateurs Natura 2000 de Haute-Savoie.

Rappelons que la Région AURA est la nouvelle autorité de gestion du FEADER (Fonds européen agricole pour le développement rural). A ce titre, sa nouvelle politique Natura 2000 est marquée par une volonté d'optimisation, avec à partir de 2024, une nouvelle organisation pour la gestion des 261 sites Natura 2000 d'AURA : 17 structures porteuses au lieu des 80 actuelles et 23 structures animatrices au lieu des 87 actuelles.

La Région portera en direct 50 sites emblématiques, dont le site Natura 2000 du « Massif du Mont-Vuache ». Le portage des autres sites sera réparti entre les Parc Naturels Régionaux (PNR) et les Conservatoires d'espaces naturels (CEN).

En 2024, tous les sites de Haute-Savoie restent animés par la structure porteuse/animatrice actuelle, avec les crédits 2024 FEADER-Région de soutien à l'animation N2000.



## ☛ Animations automnales :



La désormais traditionnelle journée de découverte du verger communal de Jonzier-Epagny s'est déroulée le **samedi 30 septembre** sur le thème : « *Le verger, une nature à déguster !* ». Comme chaque année, les trente participants ont pu profiter des différentes animations proposées tout au long de la journée : présentation et dégustation de pommes et de poires anciennes (récoltées dans les vergers communaux) par le SIV, fabrication de jus de pommes/poires frais avec la Maison du Salève et visite et entretien du verger avec Apollon74.

Puis le **samedi 7 octobre** l'association Apollon74 a animé une sortie « *Brame du Cerf* » sur les rives sauvages du bord du Rhône. Les inscriptions pour cette sortie ont été plafonnées à 25 personnes pour limiter les dérangements sur site, bien que le SIV ait reçu de très nombreuses demandes !

**Samedi 14 octobre** : sortie découverte sur la commune de Clarafond-Arcine : « *La vie cachée des champignons* », animée par la SEPNS et Apollon74. 20 participants (photo).



## ☛ Entretien des prairies sèches et des friches à molinie :

L'entreprise de broyage C. Vistalli SAS est intervenu le **mercredi 11 octobre** sur les prairies sèches du Clos Digny à Musièges (Fiche action n°1 du CTENS).



Les élèves du Bac Pro GMNF de l'ISETA sont intervenus le **mercredi 15 novembre** sur la friche à Molinie de « La Baraque » (Clarafond-Arcine) intégrée au site Natura 2000 : débroussaillement de la zone ouverte, maîtrise de l'avancée des lisières et mise en tas des déchets de coupe en périphérie.



**Jeudi 16 novembre**, chantier participatif au sein du biotope protégé de la « *Vigne des Pères* » (Viry), en partenariat avec les salariés de l'entreprise SOMFY. Animation : SIV et Apollon74. Une vingtaine de participants.



Dans le cadre de la dernière animation « Nature » de 2023, l'association Apollon74 a organisé un chantier participatif au Crêt de Puits (Viry) le **samedi 18 novembre**. Une dizaine de participants.



Enfin, du **21 au 30 novembre**, entretien des biotopes protégés par l'équipe technique du SIV : Champ Vautier (Chevrier), Teppes de la Repentance (Viry) et Crêt de Puits (suite).

## ☛ Des étudiants à la découverte du Pays du Vuache :

Au cours de l'automne 2023, le SIV a accueilli à trois reprises des étudiants venus d'horizons divers, afin de leur présenter le Pays du Vuache et les actions réalisées par le SIV :



**Jeudi 12 octobre** : Accueil des étudiants « géographes » de l'Université de Lyon. Sites visités : Chapelle Notre Dame des Voyageurs (Vers), Bois de la Tuilière (Valleiry), Extrémité Nord-Ouest du Vuache (Chevrier) et « La Grosse Pierre » à Vulpens.

**Mercredi 18 octobre :** Accueil des étudiants du Bac Pro GMNF de l'ISETA pour une visite avant travaux de la friche à molinie sur argile de « La Baraque » (Clarafond-Arcine).



**Lundi 20 novembre :** Accueil des étudiants du BTS GPN (Gestion et Protection de la Nature) de l'ISETA pour une visite avant travaux de la prairie sèche du Mont. Animation : SIV et Jacques Bordon (photo). Les travaux ont été réalisés le **5 décembre**.

#### ❖ Un observatoire de la faune sauvage en rive gauche du Rhône :



Dans le cadre du CTENS (fiche action n°11), le SIV a aménagé les bords du Rhône au lieu-dit Cologny (Vulbens) pour permettre aux visiteurs d'observer la faune sauvage et notamment les oiseaux qui font halte sur le fleuve et dans le marais de l'Etournel.

Les travaux ont débuté le **jeudi 19 octobre** avec l'intervention de l'entreprise de Travaux Publics P. Fol (terrassement). C'est ensuite l'entreprise « ArtIsoBois » (commune d'Onnion), retenue pour le projet, qui a réalisé la construction et la pose de la structure en bois. Fin de l'aménagement le **jeudi 16 novembre**.

Cet observatoire sera prochainement équipé de panneaux qui présenteront les espèces qui fréquentent ce site naturel remarquable. Le SIV remercie la Compagnie Nationale du Rhône (CNR) et les Ecuries de Vulbens (Carrières Descombes) pour la mise à disposition du terrain.

#### ❖ Fête des Vergers : une très belle édition 2023 !

La foule était au rendez-vous en ce **dimanche 22 octobre** sur la commune de Clarafond-Arcine, pour participer à la 18ème édition des Rencontres autour des Vergers traditionnels.

Rappelons que cette manifestation est organisée chaque année par les syndicats intercommunaux du Salève (SMS) et du Vuache (SIV), et qu'elle a pour objectif de sensibiliser la population à la nécessaire sauvegarde des vergers anciens, patrimoine rural menacé.

Sous un soleil généreux, les très nombreux participants ont ainsi pu profiter des expositions de pommes et de poires anciennes, des démonstrations de taille et de plantation, des animations et jeux pour les enfants, du marché artisanal, du repas « autour de la pomme » préparé par l'Association des Parents d'Elèves, des balades en calèches, etc.



Le SIV remercie tous les bénévoles et partenaires présents qui ont contribué au succès de cette belle fête. A l'année prochaine, autour du massif du Salève !

## ﴿ « Sur les Rives de la Vosogne », une nouvelle randonnée sur les communes de Vulpens, Dingy-en-Vuache et Valleiry :



Du **23 au 25 octobre**, dans le cadre du Schéma directeur de la randonnée pour le Pays du Vuache (soutenu par le Département de la Haute-Savoie), le SIV a installé le mobilier de balisage pour une nouvelle boucle pédestre inscrite au PDIPR (Plan départemental des itinéraires de promenade et de randonnée). Dénivelé positif : 200 m / Durée : 3 h 05 (12.8 km) / Départ : Parking du Centre ECLA de Vulpens. A découvrir en chemin : Forêt de Moissey, Borne frontière n°1, Sentier des douaniers, Bois de Vosogne, etc.

## ﴿ Plantation d'arbres fruitiers de variétés traditionnelles :

A deux jours de la Sainte-Catherine, où selon le dicton « tout bois prend racine », le **jeudi 23 novembre** donc, le SIV a été réceptionné les 82 arbres fruitiers commandés par les propriétaires intéressés du Pays du Vuache. Trois pépiniéristes étaient partenaires de l'opération : Pépinière Entre Ciel et Terre à Pringy, Pépinière des Usses à Sillingy et Pépinière de la Jarine à Aranc.

Depuis 2005, c'est 674 arbres fruitiers qui ont été plantés sur le territoire (172 sur le domaine public et 502 sur le domaine privé / soit 54 propriétaires concernés), pour 183 variétés différentes et 15 espèces distinctes (pommiers, poiriers, pruniers, cerisiers, etc.).



## ﴿ Sorties découvertes pour les écoliers de Viry :

Deux sorties découvertes du biotope protégé de la Vigne des Pères ont été organisées avec les enfants de l'école primaire de Viry.

La première a eu lieu le **lundi 27 novembre** et la seconde le **mardi 5 décembre**. Animation : Apollon74. FA n°10 du CTENS.

## ﴿ Un nouveau site internet pour le SIV :

Le **mercredi 6 décembre**, le nouveau site internet du SIV a été mis en ligne. Sa refonte a été confiée au Webmaster « Remanens ».



## ⚡ Réhabilitation du pont du Pissieu :

En collaboration avec l'association Ké Viva Chaumont, le pont du Pissieu qui enjambe le Fornant, juste en dessous du Malpas, a bénéficié de travaux de remise en état du tablier. Réalisés par l'équipe technique du SIV, ces travaux ont été achevés le **7 décembre**.

Rappelons que ce pont est situé sur le GR « *Saint-Jacques de Compostelle* ».

Rendez-vous sur [www.pays-du-vuache.fr](http://www.pays-du-vuache.fr)

Le Pays du Vuache ▾ Le SIV Les actions ▾ La documentation Actualités ▾ Contactez-nous

Bienvenue  
Dans le Pays du Vuache

DÉCOUVRIR LES MISSIONS DU SIV